

Правовое регулирование онлайн-платформ в Европейском союзе*

Гаджиева К.А. **

Цель. Статья посвящена актуальному вопросу цифровой трансформации экономики. Автором была предпринята попытка оценить действующий правовой подход Европейского союза при определении сущности онлайн-платформ и выделить основные направления его правовой политики в указанной сфере. **Методология:** в процессе написания работы применялись следующие методы: анализ, сравнительно-правовой, системно-структурный, а также иные общенаучные и частнонаучные правовые методы. **Выводы.** В результате проведенного исследования автором выделены следующие отличительные особенности, содержащиеся в программных документах развития цифровой экономики и онлайн-платформ Европейского союза: обозначены приоритетные модели регулирования онлайн-платформ — саморегулирование и совместное регулирование; определены ключевые принципы, используемые при реализации политики в отношении онлайн-платформ; установлен точный количественный показатель ВВП Европейского союза после завершения формирования единого цифрового рынка; отражена схожая трактовка дефиниции онлайн-платформ; выделены основные особенности функционирования онлайн-платформ; создана группа экспертов онлайн-платформенной экономики. **Теоретическая и практическая значимость** состоит в выявлении основных подходов правовой политики Европейского союза по вопросу определения сущности онлайн-платформ.

Ключевые слова: цифровая экономика, Европейский союз, цифровые платформы, правовое регулирование, единый цифровой рынок, оператор платформы, потребители услуг, пользователи.

Purpose. The article is devoted to the current issue of digital transformation of the economy. The author made an attempt to assess the current legal approach of the European Union in determining the essence of online platforms and highlight the main directions of its legal policy in this area. **Methodology:** in the process of writing the work, the following methods were used: analysis, comparative legal, systemic and structural, as well as other general scientific and specific legal methods. **Conclusions.** As a result of the study, the author highlighted the following distinctive features contained in the program documents the development of the digital economy and the online platforms of the European Union: the priority model for dealing with online platforms — self-regulation and co-regulation; identifies the key principles used when implementing policy in relation to online platforms; have an accurate quantitative measure of the GDP of the European Union after the completion of the digital single market; reflected a similar interpretation of the definition of online platforms; the main features of the functioning of online platforms are highlighted; groups of experts of the online platform economy are created. **Discussion.** It consists in identifying the main approaches of the legal policy of the European Union on the issue of determining the essence of online platforms.***

Keywords: digital economy, the European Union, digital platforms, legal regulation, common digital market, the operator of the platform, the users service, users.

* Статья рекомендована кафедрой информационного права и цифровых технологий Московского государственного университета имени О.Е. Кутафина (МГЮА) (протокол № 5 от 30.11.2020).

* **Гаджиева Кристина Алексеевна**, аспирант кафедры информационного права и цифровых технологий Московского государственного юридического университета имени О.Е. Кутафина (МГЮА). E-mail: kristina.leonova.96@bk.ru

*** **The Legal Regulation of Online Platforms in the European Union**

K.A. Gadzhieva, Postgraduate Student of the Department of Information Law and Digital Technologies of the Institute of Postgraduate and Doctoral Studies of the Kutafin Moscow State Law University (MSAL).